

ACTA MEMORIAE

FRANCISCO NOVOA-ROJAS

Universidad Católica de la Santísima Concepción, Concepción, Chile.

<https://orcid.org/0000-0002-0451-0599>

fnovoa@ucsc.cl

En memoria de Oscar Layana

Resumen

En 2024, la Licenciatura en Filosofía de la Universidad Católica de la Santísima Concepción realizó diversas actividades académicas, como seminarios, talleres, coloquios y conferencias, abordando tanto los clásicos como debates actuales. Destacaron las Jornadas de Filosofía, la indexación de la revista *Inmanere* y actividades de extensión, promoviendo pensamiento crítico y compromiso con la verdad y el bien común.

Palabras clave: *Filosofía, Universidad, UCSC.*

Abstract

In 2024, the Philosophy Program at the Universidad Católica de la Santísima Concepción carried out various academic activities, such as seminars, workshops, colloquiums, and conferences, addressing both classical texts and contemporary debates. Highlights included the Philosophy Days, the indexing of the *Inmanere* journal, and outreach activities, fostering critical thinking and a commitment to truth and the common good.

Keywords: *Philosophy, University, UCSC.*

Contexto de la Licenciatura en Filosofía

La Licenciatura en Filosofía UCSC se desarrolla en una institución educativa con una sólida tradición en la enseñanza de las ciencias, enriquecida por el diálogo y la proyección de la misión de la Iglesia. En este marco, el programa de Filosofía de la Universidad Católica de la Santísima Concepción destaca por su capacidad para reflexionar críticamente sobre los desafíos contemporáneos, aspirando a ser una escuela de formación integral que impacte significativamente en el mundo actual.

El propósito central del programa es proporcionar a los estudiantes una formación rigurosa y exhaustiva en los principios teóricos, metodológicos, epistemológicos y ontológicos de la filosofía, así como en su rica y variada historia, abarcando desde las corrientes clásicas hasta las perspectivas contemporáneas. Paralelamente, se pone un énfasis especial en desarrollar habilidades críticas y analíticas de alto nivel,

capacitándolos para enfrentar problemáticas complejas desde una visión interdisciplinaria que integra perspectivas antropológicas, metafísicas y culturales.

Este enfoque formativo trasciende la mera transmisión de conocimientos, fomentando una actitud reflexiva y comprometida con la búsqueda constante de la verdad, la justicia y el bien común. La licenciatura promueve el desarrollo de pensadores autónomos, críticos e innovadores, preparados para cuestionar paradigmas establecidos, generar conocimiento y contribuir al progreso social y cultural.

Descripción General de las Actividades

Durante el período señalado en esta memoria, se realizó una amplia y diversa gama de actividades académicas y formativas que cubrieron distintas áreas de la filosofía. Estas incluyeron seminarios especializados.

Algunas de estas actividades se centraron en aspectos teóricos, abordando con rigor académico y profundidad intelectual conceptos, teorías y sistemas filosóficos fundamentales, desde los clásicos grecolatinos y cristianos hasta los debates y tendencias más recientes. Por otro lado, se llevaron a cabo actividades prácticas y comunitarias que ofrecieron al estudiantado valiosas oportunidades para aplicar sus conocimientos en contextos concretos y desafiantes.

Asimismo, se completaron varios proyectos de investigación orientados a temas relevantes y actuales en filosofía. Bajo la guía de profesores, los estudiantes desarrollaron estas investigaciones culminando en la redacción de sus tesis de grado. Estas iniciativas fortalecieron sus habilidades analíticas, críticas y de síntesis, y fomentaron su capacidad para generar nuevos conocimientos que contribuyan tanto al avance de la disciplina como al enriquecimiento del saber colectivo.

Las tesis defendidas durante el periodo son las siguientes:

1. LA VOZ Y LA ESCRITURA COMO CONTRADICCIÓN AL SENTIDO DEL ORIGEN por la Licenciada en Filosofía Thais Cuevas Garrido con la dirección del Mg. Francisco Novoa Rojas
2. LA CRÍTICA ANTIESPECISTA DE PETER SINGER COMO INCENTIVO DE RESPONSABILIDAD Y CONCIENCIA: UNA POSIBLE SUPERACIÓN A LA CRISIS ECOLÓGICA por la Licenciada en Filosofía Catalina Moraga Zambrano con la dirección de la Mg. Leyla Pérez Canales
3. LA ÉTICA DE EPICTETO COMO PRÁCTICA TRANSFORMADORA EN LA SOCIEDAD DEL CANSANCIO DE BYUNG-CHUL HAN por el Licenciado en Filosofía Nelson Esparza Ibáñez con la dirección del Dr. David Solís Nova
4. LA NOCIÓN DE 'NO DUALIDAD' ADVAITA DE NISARGADATTA: UNA CONTRIBUCIÓN AL ANÁLISIS ANTROPOLÓGICO SOBRE EL APEGO A LO MATERIAL Y A LO TECNOLÓGICO EN EL SER HUMANO TARDOMODERNO por el Licenciado en Filosofía Javier Cáceres Dumenes con la dirección del Dr. Ignacio Miralbell Guerín
5. LA VÍA METAFÍSICA EN EL PENSAMIENTO MÍSTICO DE MEISTER ECKHART: EL DESBORDE DE LA RAZÓN PARA LLEGAR A LA EXPERIENCIA DE DIOS por el Licenciado en Filosofía Leandro Hidalgo Varela con la dirección del Dr. David Solís Nova
6. LA NOCIÓN DE INTELIGENCIA SENTIENTE Y REALIDAD DE XAVIER ZUBIRI: UNA APORTACIÓN AL CONOCIMIENTO DE LA REALIDAD HUMANA por el Licenciado en Filosofía Pedro Astete Carrasco con la dirección de la Mg. Andrea Báez Alarcón
7. CONSECUENCIAS ÉTICAS Y POLÍTICAS DE LA NOCIÓN DE LIBERTAD EN EL EXISTENCIALISMO DE JEAN-PAUL SARTRE por el Licenciado en Filosofía Cristóbal Castillo Bayo con la dirección del Dr. David Solís Nova
8. SUPUESTOS ESCOTISTAS EN EL CONCEPTO DE SOBERANÍA DE JEAN BODIN por el Licenciado en Filosofía Jaime Ramírez Flores con la dirección del Dr. Ignacio Miralbell Guerín

9. LA EMPATÍA COMO FUNDAMENTO DE LA COMUNICACIÓN EN LA FENOMENOLOGÍA DE EDMUND HUSSERL por el Licenciado en Filosofía Cristhian Ojeda Alarcón con la dirección del Dr. David Solís Nova

10. EL RECORRIDO ANTROPOLÓGICO-POLÍTICO EN HANNAH ARENDT: UNA COMPRENSIÓN SOBRE LA PRAXIS, EL DISCURSO Y LA PLURALIDAD EN LA VIDA POLÍTICA por la Licenciada en Filosofía Natalia Cruces Carrasco con la dirección de la Mg. Carolina Lagos Oróstica

11. LA DESHUMANIZACIÓN DE LA SOCIEDAD ACTUAL COMO CONSECUENCIA DE UN MUNDO DESENCANTADO: APROXIMACIONES DESDE LA TEORÍA DE LA RAZÓN DE MAX HORKHEIMER por el Licenciado en Filosofía Francisco Toro Torres con la dirección de la Mg. Carolina Lagos Oróstica

12. CAÍDA Y ALIENACIÓN: UNA COMPRENSIÓN AL AVANCE TECNOLÓGICO EN TORNO AL EXISTIR EN LA ERA TÉCNICA, A LA LUZ DEL PENSAMIENTO HEIDEGGERIANO por el Licenciado en Filosofía Miguel Ángel Roa con la dirección del Mg. Francisco Novoa Rojas

Detalles de las Actividades

A continuación, se detallan algunas de las actividades más relevantes, significativas y trascendentales, organizadas por la Licenciatura en Filosofía y el Departamento en Filosofía, llevadas a cabo durante el período en cuestión:

1. XXIV Jornadas de Filosofía UCSC: Como es tradición, el Departamento de Filosofía de la UCSC convoca a distinguidos académicos nacionales e internacionales a presentar el resultado de sus investigaciones a través de una conferencia magistral; asimismo, distintas personas de todas partes del mundo pueden presentar sus resultados a través de una ponencia. En esta ocasión, la versión veinticuatro de las Jornadas de Filosofía UCSC tuvieron como tema central las Lecturas a la *quaestio metaphysica*.

2. El concepto de verdad en Aristóteles y su recepción contemporánea: Conferencia magistral impartida por el Dr. Luciano Garófalo de la Universidad Católica de Temuco.

3. El pensamiento antropológico de Edith Stein: Horizontes Filosóficos en el Mes de la Mujer: Este conversatorio contó con la presencia de la académica Mg. Lorena Sánchez del Departamento de Filosofía UCSC y la Dra. Carolina Aparicio, directora de género de la UCSC.

4. La relación entre fe y razón en la obra de Jean-Luc Marion: A cargo del Dr. Jorge Luis Roggero (Universidad de Buenos Aires, Argentina) la Lectio Inauguralis del 2024 abordó el pensamiento del reconocido fenomenólogo francés.

5. Nouvelle phénoménologie como vía para la comprensión de la realidad: Visita del Dr. Jorge Luis Roggero a la UCSC donde el filósofo argentino se reunió con estudiantes, académicos y autoridades de la Facultad de Estudios de Estudios Teológicos y Filosofía. La actividad resalta por un seminario intensivo sobre **La Nouvelle phénoménologie**.

6. Coloquio Jean Luc Marion: Organizado por la dirección del departamento de Filosofía y con la presencia de Jorge Luis Roggero y Francisco Novoa Rojas se presentaron investigaciones de los académicos sobre la filosofía de Marion.

7. Ágora filosófica: Actividad que reúne a académicos y estudiantes de los primeros años de la Licenciatura en Filosofía para conversar temáticas filosóficas y estudiantiles, siendo un espacio de encuentro para conversar y compartir experiencias.

8. Didáctica en la Educación Filosófica: Taller impartido por la académica Mg. Angela Alarcón Alvear, del departamento de Teología UCSC, con el fin de potenciar la didáctica en los estudiantes de la Licenciatura en Filosofía UCSC.

9. Simposio Sobre la Utilidad en Tiempos de Libertad Absoluta: Impartido por la Dra. Lorena Souyris (Universidad Católica del Maule, Chile) y organizado por el Grupo de Investigación en Ética y Ciudadanía (UCSC), fue una instancia formativa sobre lecturas contemporáneas a la cuestión de la libertad.

10. Seminario Permanente de Filosofía: En su tercera versión, durante su segundo año se titula “Filosofía medieval: Historia e influencia de sus argumentos”. Exponen la Mg. Carmen Olmos de Aguilera (UAI) y el Dr. Ignacio Miralbell (UCSC).

11. Taller de redacción: Impartido por el Pbro. Carlos González Carrasco, el taller tiene como objetivo fortalecer la redacción de nuestros estudiantes.

12. II Seminario Alumni Filosofía: Las pruebas de la existencia de Dios: En el seminario, que se ocupó de presentar investigaciones de los exestudiantes de la licenciatura, contó con la presencia del Lic. Iván Sandoval, Mg. Rodrigo Briones y el Mg. Francisco Novoa Rojas.

13. Beca de intercambio: Estudiante Gustavo Pérez de Licenciatura en Filosofía recibe beca de intercambio para estudiar en Argentina en la Universidad Católica de Salta.

14. VII Coloquio Estudiantes de Filosofía: En su nueva versión, el Coloquio de Estudiantes de Filosofía reunió a más de 20 estudiantes de Filosofía de seis universidades distintas.

15. Jornadas de tesis: Esta instancia se repite anualmente con el fin que los y las estudiantes de la Licenciatura presenten el avance de su primer capítulo. En esta ocasión los estudiantes que participaron presentaron diversos temas de sus investigaciones.

16. In principio erat excessus: introducción al neoplatonismo cristiano: Seminario intensivo, impartido por el Dr. Matías Pizzi (UBA) y que contó con la presencia de los estudiantes de la Licenciatura, aunque también fue abierto a todo público.

17. Visita de pasantía corta en la UCSC: Alumnos de Pedagogía en Religión y Filosofía de la Facultad de Ciencias Religiosas y Filosóficas UCM, estudiaron durante una semana asignaturas como Ecumenismo, Fundamentos de la Filosofía Aplicada y Lengua Hebrea, en la Facultad de Estudios Teológicos y Filosofía de nuestra casa de estudios.

18. Charla Il Segreto Della Sascita: Charla de la Dra. Carla Canullo (Università di Macerata) impartida y organizada por el Semillero de Fenomenología Acontecial.

19. Charla La comprensión del mundo en Heidegger: Charla del Dr. Mateo Belgrano (Universidad Católica de Argentina) impartida y organizada por el Semillero de Fenomenología Acontecial.

20. III Coloquio de Filosofía para Estudiantes de Enseñanza media: Actividad de difusión donde estudiantes de cinco establecimientos educacionales de secundaria participaron con una ponencia.

21. Seminario Permanente de Filosofía: En su cuarta versión, durante su segundo año se titula “El pensamiento de Tomás de Aquino: Una lectura esencial de la filosofía”. La actividad contó con la participación del Dr. Emiliano Cuccia (UAI) y el Mg. Javier Fattah (UCSC).

22. Coloquio internacional por el día internacional de la Filosofía “A trescientos años del nacimiento de Immanuel Kant”: Actividad impartida por el departamento de Filosofía UCSC y que reunió ponencias del Mg. Javier Fattah (UCSC) y el Mg. Francisco Novoa (UCSC).

23. Charla “Testimonio, inteligencia artificial y deepfakes”: Charla impartida por el Mg. Felipe Álvarez (UCh) y que es fruto de su investigación doctoral en Filosofía.

24. I Concurso de traducción de textos griegos: Organizado por Leonardo Quezada, profesor responsable de Lengua Griega I y Lengua Griega II, reunió a estudiantes de distintos niveles de la licenciatura para concursar por medio de una traducción. En esta ocasión el ganador fue el estudiante Vicente Zavala.

25. Visita a la UFRO: Miembros del Semillero de Fenomenología Acontecial, dirigido por el académico Francisco Novoa, visitaron la Universidad de la Frontera en el marco del ‘Ciclo de conversaciones fenomenológicas’ organizado por la Dra. Erika Molina (UFRO). El encuentro contó también con la participación del Dr. Francisco Diez de la Universidad Católica de Argentina.

26. Charla “La cuestión de la antropología en la propuesta de Jean Luc Marion”: Conferencia impartida por el Mg. Francisco Novoa, como resultado del FAA2024 de la UCSC donde se presentó la investigación del académico luego de una pasantía junto al Dr. Jorge Luis Roggero.

27. Indexación de Inmanere: Revista de estudiantes de filosofía “Inmanere” fue indexada a ERIH Plus.

28. Ceremonia de licenciatura en Filosofía: Ceremonia de Graduación de las carreras Licenciatura en Filosofía y Licenciatura en Ciencias Religiosas y Estudios Teológicos, correspondiente a los años académicos 2023-2024.

29. Coloquio “Fenomenología y pensamiento cristiano”: Actividad organizada por el Semillero de Fenomenología Acontecual contó con la participación del Dr. Pol Vandavelde (University of Marquette), Dr. Patricio Mena Malet (UFRO), Mg. José Yáñez (UdeC), Lic. Cristhian Ojeda (UCSC), Lic. Cristóbal Castillo (UCSC) y la estudiante Catalina Zapata de la UCSC.

30. Presentación Proyectos de Tesis estudiantes de Licenciatura en Filosofía: Los y las estudiantes que comenzarán a cursar sus asignaturas de Tesis presentan sus proyectos de investigación frente a una comisión que aconseja y orienta en la formulación de la investigación.

31. Conferencia “Respeto político y religión en la vida pública”: Impartida por el Dr. Eduardo Fuentes (USS) fue una instancia donde el académico compartió resultados de su investigación FONDECYT.

La diversidad, profundidad y rigurosidad de las actividades e investigaciones desarrolladas en el marco de la Licenciatura en Filosofía reflejan un compromiso notable con el desarrollo integral de los estudiantes y la contribución al ámbito académico. Desde proyectos de tesis que abordan temáticas tan variadas como la crítica antiespecista de Peter Singer, la ética de Epicteto, el existencialismo de Sartre, o la fenomenología de Husserl, hasta la exploración de corrientes místicas y metafísicas como las de Meister Eckhart y Nisargadatta, se evidencia un espectro amplio de enfoques que permite integrar perspectivas clásicas y contemporáneas.

Las actividades académicas y formativas llevadas a cabo durante este periodo han sido fundamentales para garantizar una formación integral y de calidad en los estudiantes de la Licenciatura en Filosofía. Cada una de estas iniciativas ha contribuido de manera significativa y complementaria al cumplimiento de los objetivos del programa, ofreciendo experiencias enriquecedoras, desafiantes y transformadoras que fomentan un diálogo profundo entre la fe y la razón.

En primer lugar, los seminarios teóricos y los coloquios han permitido a los estudiantes explorar en profundidad los fundamentos conceptuales, los sistemas de pensamiento y las principales corrientes filosóficas, además de su historia y su impacto en el desarrollo del pensamiento humano. Estas actividades se han abordado desde una perspectiva crítica, rigurosa e innovadora.

Por otro lado, los talleres prácticos, junto con actividades de extensión y vinculación, han sido clave para desarrollar habilidades específicas como la lógica avanzada, la argumentación sólida, la investigación rigurosa, la comunicación efectiva y la resolución creativa de problemas actuales. Estas experiencias han ofrecido a los estudiantes la oportunidad invaluable de aplicar sus conocimientos en contextos concretos y desafiantes, preparándolos de manera integral para enfrentar retos en el ámbito profesional, académico y social, contribuyendo al avance del conocimiento y al bien común.

Además, las conferencias magistrales y los ciclos de charlas impartidos por expertos internacionales han permitido a los estudiantes mantenerse al día con las tendencias, debates y desafíos más recientes en distintos campos de la filosofía. También han explorado las problemáticas actuales de la disciplina y su intersección con otras áreas del conocimiento, fortaleciendo su comprensión de la filosofía en el mundo contemporáneo.

En general, estas actividades han contribuido de manera significativa a la formación filosófica integral de excelencia de los estudiantes, al promover el desarrollo de

habilidades esenciales de alto nivel como el pensamiento crítico profundo, la capacidad de análisis riguroso, la argumentación sólida y persuasiva, la comunicación efectiva, la investigación interdisciplinaria, y la capacidad para abordar problemas complejos desde un enfoque innovador y de vanguardia.